

PREFACIO

Dr. José Gerardo Guarisma Jr.
jose.guarisma.jr@gmail.com

Flujos migratorios internacionales en Latinoamérica

Para hablar de un tema tan controversial y actual como es la migración desde países latinoamericanos, se hace una revisión de algunos teóricos que han investigado y escrito con referencia a los flujos migratorios, entre ellos es posible citar:

García et al., (2023), quienes abordan el tema a partir de las siguientes ideas: La digitalización de la sociedad en los últimos años ha hecho de las redes sociales una herramienta de comunicación de primer nivel, desbancando a medios analógicos como la televisión, la radio o incluso el papel. Esto supone un reajuste en la forma de trabajar para proporcionar información que, a priori, servirá para configurar el imaginario colectivo. Sin embargo, algo que no ha cambiado con el paso de los años es el medio de comunicación que utilizan los flujos migratorios internacionales para nutrirse de información con la que decidir su estrategia migratoria y destino (p.1).

Complementando lo expuesto, los citados autores señalan: La migración es parte inherente al ser humano. Las personas llevan moviéndose de un lugar a otro desde sus comienzos, sin embargo, las dinámicas migratorias y el perfil protagonista del proceso han ido evolucionando y adaptándose hasta convertirse, el flujo migratorio, en un saber experto que se adecúa y ajusta a las necesidades del destino al que se dirige (García-Azpurú, 2017). Es el modo o el medio del que se nutre dicho flujo migratorio para recabar la información precisa sobre cada destino seleccionado (p.2).

Según el Portal de datos sobre migración (2021), en la historia de las naciones suramericanas se identifican tres grandes patrones migratorios: El primer patrón corresponde a la inmigración extranjera, el segundo se refiere a la migración intrarregional y el tercer patrón está relacionado con la emigración de sudamericanos hacia países desarrollados. Y agrega, los migrantes intrarregionales han tenido como principal destino el Cono Sur: Argentina, Chile y Brasil, ya que son los países que atraen a la mayoría de los migrantes en la región, provenientes principalmente de los países andinos y Paraguay.

Por otro lado, desde que Colombia comenzó sus negociaciones de paz en 2016 y 2017, luego de cinco décadas de conflicto, sumado a que la perspectiva social y económica

de Venezuela comenzó a empeorar, muchos colombianos han regresado a su país y un número considerable de venezolanos migró a Colombia. A julio de 2021 se registraban en América del Sur 4,1 millones refugiados y migrantes de Venezuela, de los cuales el 43% se encontraban en Colombia, seguida de Perú con 830.000 y de Chile con 455.500 (R4V, 2021).

De acuerdo con Cerruti (2020), la entrada masiva de personas en países que no estaban preparados generaron situaciones críticas, como las que han tenido lugar en las zonas fronterizas de Brasil y Colombia, así como en la frontera entre Colombia y Perú o Ecuador.

En este mismo orden de ideas, asegura la autora citada anteriormente, que desde comienzos del nuevo siglo, la gran mayoría de los países sudamericanos -Argentina, el Estado Plurinacional de Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Perú y Uruguay- han modificado sus leyes migratorias nacionales, tornándolas más respetuosas de los derechos de los migrantes. En general, los países han mejorado las capacidades institucionales de sus oficinas migratorias, facilitando la tramitación de visas y permisos de residencia, los controles fronterizos y el intercambio de información.

Referencias

- Cerruti, M. (2020). La gobernanza migratoria regional. Disponible en: <https://www.migrationdataportal.org/es/blog/la-gobernanza-migratoria-regional-en-america-del-sur-como-la-emigracion-venezolana-gran-escala>
- García Azpuru, A., Barba del Horno, M., Arcos-Alonso, A., Martínez-Portugal, T., & Fernández de la Cuadra-Liesa, I. (2023). La relevancia del boca-oreja en el devenir de los flujos migratorios internacionales: El caso de la CAE. *methaodos. Revista de Ciencias Sociales*, 11(2), m231102a05. <https://doi.org/10.17502/mrcs.v11i2.634>
- Portal de datos sobre migración (2021). Datos migratorios en América del Sur. Disponible en: [https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/datos-migratorios-en-america-del-sur#:~:text=A%20julio%20de%202021%20se,455.500%20\(R4V%2C%202021\)](https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/datos-migratorios-en-america-del-sur#:~:text=A%20julio%20de%202021%20se,455.500%20(R4V%2C%202021)).